

Harps and guitars in the private houses of Ávila in the 18th century

DE VICENTE DELGADO, ALFONSO

doi.org/10.5281/zenodo.10394198

Abstract

The inventories of goods of the petty bourgeoisie collect all kinds of objects (furniture, clothes, paintings, books, jewelery, kitchen utensils...) and reflect both the economic situation and the way of life of their owners. These inventories could be carried out after death or before a marriage. In very few inventories of the 18th century (between 1707 and 1763) musical instruments (guitars and a harp) have been found; It is a small reflection of what was the musical activity in the Ávila houses.

Keywords

inventory of musical instruments , harp , guitar , domestic music making , clavichord , María de Abaytua , José Rodríguez Cerro , Felipe Benito Heraso , Juan del Varrio , Francisca Benéitez (nun organist) , María Teresa Verdugo (nun organist) , María Josefa Carrasco (nun organist and harpist) , nuns , José de Ledesma (organist)

La presencia de instrumentos de música en las instituciones religiosas abulenses está bien documentada a lo largo del siglo XVIII y de hecho aún se conservan *in situ* algunos de esos instrumentos. Más difícil resulta documentar esa presencia en contextos o lugares no religiosos y especialmente en el ámbito doméstico. A falta de testimonios literarios como las crónicas de viajeros, una ayuda nos ofrecen los inventarios de particulares, bien realizados tras su muerte de cara a una almoneda y partición de bienes, bien como recibo de dote antes de las nupcias. Es el caso de los cinco documentos siguientes:

El 24 de marzo de 1707 el vizcaíno Juan de Gorostiaga otorgó recibo de dote a favor de su mujer, la abulense (aunque también hija de vizcaíno) María de Abaytúa, que era viuda de Pedro del Arroyo y Montoya. Tenía casa en la calle Cobaleda (actual calle Conde don Ramón), como se baja de Las Fuentes al convento del Carmen. Entre los bienes que ella aportó al matrimonio se tasa "una arpa con su funda en 80 reales", cantidad muy baja, índice del poco valor que se daba a los instrumentos. Un arpa doble de 1704 se conserva actualmente en el Museo Provincial de Ávila, procedente de la colección del marqués de Benavites.

En el inventario y tasación de los bienes del cirujano José Rodríguez Zerro realizado el 12 de octubre de 1724 tras su fallecimiento el 16 del mes anterior, aparecen "quatro mazos de cuerdas de guitarra en quarenta y cinco reales". Parece que tenía tienda de herrería y joyería.

El 23 de noviembre de 1736 fue inventariado el capital de José de Ledesma, organista de la parroquia de San Juan, viudo de Isabel Alonso, de cara a sus segundas nupcias. "Una guitarra buena" fue tasada en 60 reales. Además se inventariaron "dos monacordios compuestos en ciento y ochenta rs.". Ledesma poseía además un libro de canto llano. En el catastro de Ensenada figura como tejedor de lienzos.

El 2 de diciembre de 1748 Felipe Benito Heraso hizo inventario de sus bienes ante sus segundas nupcias, con el fin de no perjudicar ni a su heredero José Leandro Collado, nieto del primer matrimonio, ni a su segunda mujer. Allí se encuentra "una guitarra, tasada en diez y ocho reales", cantidad en que también fueron tasadas, por ejemplo, dos tablas de manteles de seda. Por su testamento hecho el mismo día sabemos que era hijo del logroñés Juan Benito Heraso (†1731), contrato de la catedral abulense.

El último ejemplo que traemos a colación es el inventario de Juan del Varrio, que murió el 18 de noviembre de 1762 sin testar, dejando viuda y dos hijas menores. Se realizó el inventario en enero del año siguiente y el día 27 se tasó "una guitarra vuela sin cuerdas" en treinta reales, el mismo valor de dos sombreros o un colchón viejo con su lana. La guitarra fue adjudicada a la viuda.

Ni que decir tiene que esto no es si no una mínima muestra de lo que debió de ser una realidad cotidiana. Habría que añadir que al menos algunos de los instrumentos documentados en los conventos de monjas fueron aportados por las propias novicias al entrar en la clausura, lo que muestra la existencia de esos instrumentos previamente en sus casas. Fue el caso de los monacordios de Francisca Benéitez y María Teresa Verdugo, procedentes de Toro y Tuy, o del arpa que llevó María Josefa Carrasco desde Tordesillas, todas ellas monjas en el monasterio de Santa Ana; ninguna procedía de la ciudad de Ávila.

Source:

Archivo Histórico Provincial de Ávila, escribano Gaspar Martín, protocolo nº 1135, f. 609; escribano José Martín, protocolo nº 1288, f. 639v; escribano José Díaz Delgado y otros, protocolo nº 1335, f. 554; escribano Pedro Pablo Murga, protocolo nº 1376, f. 889 (olim 880); escribano, protocolo nº 1412, ff. 349v, 354v, 370.

Bibliography:

Published: 10 Oct 2020 **Modified:** 20 Jan 2025

Referencing: de Vicente Delgado, Alfonso. "Harps and guitars in the private houses of Ávila in the 18th century", *Historical soundscapes*, 2020. e-ISSN: 2603-686X. <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/1205/avila>.

Resources



Double harp. Pere Elias, 1704. Museo Provincial de Ávila

[External link](#)



Guitar. Francisco Sanguino de Santa Olalla, 1755-1763. Museu de la Música de Barcelona

[External link](#)

https://www.youtube.com/embed/36akD6ufyEU?iv_load_policy=3&fs=1&origin=https://www.historicalsoundscapes.com

Pasacalles de primer tono. Diego Fernández de Huete. Manuel Vilas, double harp copy of Pere Elias 1704

https://www.youtube.com/embed/vJPVS_uZitl?iv_load_policy=3&fs=1&origin=https://www.historicalsoundscapes.com

Tarantelas. Santiago de Murcia. *Canarios.* Gaspar Sanz. Miguel Rincón, guitar.